

Presentación

Presentation

El actual número veinte y uno de Revista Divergencia se ha producido en medio de estructurales debates de la sociedad chilena. Por una parte, un ambiente duro y tenso dada la nomenclatura constitutiva del segundo proceso constitucional chileno que permitió electoral y democráticamente sobre-representar a la derecha y la extrema derecha. Y, por otro lado, la conmemoración de los cincuenta años del golpe militar.

En otras palabras, ha sido un escenario donde el pasado se volvió más presente que nunca, con una explosión de actividades de memoria social sobre las experiencias dictatoriales. Vaya paradoja, un ambiente universitario y social plagado de actividades sobre la ruptura democrática y un proceso constituyente en marcha marcado por la revalidación de la misma herencia política y económica representada en la propuesta naciente de constitución.

Los resultados al momento de escribir esta presentación ya los sabemos, con un verso interesantemente similar al plebiscito de 1988, triunfó la opción de rechazar dicha propuesta mediada electoralmente por los sectores más conservadores de la sociedad chilena. Así, el 44.24% a favor versus el 55.76% en contra, nos dejó nuevamente en medio del laberinto constitucional. De esta manera, pareciera ser que las demandas materiales más clásicas de los sectores progresistas han sido desplazadas por las dinámicas identitarias, fragmentarias y particulares, repercutiendo en la pérdida tradicional de mediación política con los sectores populares y mesocráticos. La llamada modernidad líquida parece estar presente en los intentos de hegemonizar el debate público y los sentidos de los representados se desvanecen ante la imposibilidad de sus expectativas de mediación.

Este ciclo de retorno del pasado y la evaluación desde el presente pareciera estar entonces más vivo que nunca y abierto a imaginar salidas posibles. Sin embargo, urge sintetizar, articular las experiencias históricas cuidadosa y selectivamente con las modas del presente.

Con este teatro social descrito entonces, invitamos a leer el número 21 de Revista Divergencia. Quizás, en la revisión de los trabajos podremos encontrar algunas tradiciones que nos sirvan para la imaginar las salidas al laberinto constitucional.